
证券代码：301235                                   证券简称：华康医疗 

武汉华康世纪医疗股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2023-004 

投资者关

系活动类

别 

 

 特定对象调研        分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          路演活动 

现场参观             

 其他（电话会议） 

参与单位

名称及人

员姓名 

国元证券 马云涛 朱仕平 王亚楠；国联证券 许津华；天风证券 钟南；中信

建投 王在存 李虹达；信达证券 曹佳琳；工银国际控股 吴亚雯；西南自营 

黄江翠；源乘投资 佘跃芬；国领资本 缪浩宇；乘安资产 黄琪佳；理成资产 

陈颖；存元投资戴韩越；上海甄投 程斯琪；兆天投资 蔡仁飞；兰馨亚洲投

资 薛克明；中天汇富基金 许高飞；展向资产 袁绍；进门财经 陈雅楠 

时间 2023年 10 月 31 日 15:00-16:00 

地点 电话会议 

上市公司

接待人员

姓名 

董事会秘书彭沾、财务总监张英超、证券事务代表李心怡 

投资者关

系活动主

要内容介

绍 

 

 

首先，公司董事会秘书彭沾总结了公司 2023 年三季度整体经

营情况。本次活动主要问题汇总如下： 

一、三季度营业收入增速放缓原因？ 

答：由于宏观大环境影响，为了公司在稳健发展下营收规模的

进一步扩大，我们加强了对营运资金的管理，把公司现金流管控放

在首位，从二季度开始，公司内部建立了项目管控现金收支表，严

格按进度回收款项，项目进度适当放缓，营业收入增速随之放缓，

以此来改善现金流情况。 

 

二、医疗反腐对行业以及公司的影响如何？ 

答：（1）医疗反腐从长远来看对行业整体是利好的，一些经

营情况较好、规范程度较高的公司，能够在反腐过程中存活下来，

从这个角度讲，医疗反腐是对我们头部企业的红利； 

（2）另外，医疗行业不会因为反腐而减少医院建设的需求，

人的生老病死不可避免，我们和发达国家在医疗资源上的差距只要

存在，医院建设还会持续推进。 

（3）对公司而言，我们一直重视规范化运营，以保证长期发

展。医院对于项目立项、实施、管理流程比较规范，项目通过可研、

初设、财评等层层审批，最终经过公开招投标选定供应商，故本次

医疗反腐对公司影响较小。 

 



 

三、三季度毛利率有所降低的原因？ 

答：目前的毛利率水平相较于往年稍有下降，主要由于单个战

略项目投入的影响，比如已完工的华西厦门医院、山东齐鲁医院等

项目，这些医院都属于我们在战略区域的第一个标杆项目，建设标

准高，投入成本高、利润低，导致整体毛利率水平略低。虽说毛利

率有一定的降低，但我们在项目质量、行业口碑及品牌知名度上有

所提升，后续更有实力去拓展优质的项目。 

 

四、从三季度来看，订单中标规模分布如何？订单获取区域是

否有所突破，湖北以外省份订单是否有所提升？ 

答：（1）订单中标总额：与同行业内其他竞争对手相比，我们

的中标额远高于其他公司； 

（2）订单中标规模：单个项目体量越来越大； 

（3）订单区域分布：公司现在订单主要集中在比较发达的地

区，湖北省内订单占 40%左右，省外订单 60%左右。 

 

五、实验室板块取得了不错的进展，后续发展情况如何？净化

集成业务按二级、三级医院拆分什么比例？新建和改建构成如何？ 

答：（1）现在国家建立了很多区域性实验中心，面积大概 30-

50万平方米，单个体量很大，有的单个体量超过 10亿，但是周期

较长。公司对实验室订单有持续的跟踪，后面肯定会有很大的突破； 

（2）从今年客户构成看，三甲医院订单占 60%以上； 

（3）公司项目以新建医院为主，新建和改造的比例在 95:5左

右，公司运维售后团队也在持续跟进改造订单，为未来发展储备订

单。 

 

六、公司在项目实施时，有没有贯彻节能和减排？ 

答：公司主要在以下 4个方面贯彻节能和减排的理念： 

（1）公司智慧研究院从设计能耗、选型和选材等方面，已经

融入了环保的理念； 

（2）公司正在申报的可转债建设项目中有一个装配式生产线，

也是为了减少高能耗，减少成本； 

（3）在售后运维服务过程中，公司会协助客户进行能耗监控； 

（4）每年公司会进行一些关于能耗的课题研究和实施。 

 

七、在医疗新基建的背景下，新医院的建设有没有暂停或中

止？这种趋势多不多？ 

答：这种情况不多。医院的建设从前期评估、立项到后期实施

都十分严谨，出现暂停和中止的可能性较少；同时，由于我们国家

的基础医疗与国外存在差距，医院建设的步伐也不会停止。 

 

八、公司目前可转债进度情况？ 

答：目前公司发行可转债事项在第二轮审核问询和反馈阶段，



可转债各项工作都在正常推进。 

 

九、目前的经济形势下，公司是否会出现回款问题？ 

答：（1）从今年的现金流来看，公司确实感受到了一些回款

压力，其实最困难的是去年第四季度。公司前三季度营业收入基本

达到去年全年水平，且今年人员支出、营销费用、税费等刚性支出

都加大了，所以实际上今年现金流比去年情况有好转的迹象，可以

感受到经济有一定的复苏，但是复苏的态势很缓慢。 

（2）公司将持续坚持现金流管控，实现稳步发展。 

 

十、实验室板块市场空间有多大？ 

答：（1）实验室每年需求量预测接近 600亿，单个体量在 1亿

以上较多； 

（2）实验室进入门槛高，实验室建设目的是满足顶尖实验成

果的转化和落地，因此非标准化程度高，大多由院士牵头；公司有

丰富的洁净系统集成经验，我们预判在未来 3-5年，实验室板块和

医疗净化板块会体量相当，并驾齐驱，成为公司双主业。 

 

十一、实验室业务竞争格局如何？公司目前的竞争优势？ 

答：（1）实验室行业市场较为分散，参与者较多。由于起步较

晚，行业内企业经营规模普遍较小，行业集中度较低，行业领军企

业较少，能为实验室用户提供从规划设计、系统集成、设备配置到

运维等一体化服务的企业则更少。 

（2）公司有丰富的洁净系统集成经验，具备实验室业务环境

控制系统集成能力，公司实验室业务拓展的主要客户群体为从事教

学和科研活动的事业单位，包括高等院校、医院、科研院所、疾病

预防控制中心等。 

 

十二、请问实验室板块科研客户有哪些？对市场评估如何？ 

答：我们紧跟生物安全领域院士团队，参与区域有影响力的、

国家牵头建设的科学岛及科学实验室。 

 

十三、公司主要股东减持情况如何？ 

答：复星投资已经全部减持完成；阳光人寿虽然发布了减持公

告，但到目前为止还没有实施减持。 

附件清单

（如有） 
无 

日期 2023年 10 月 31日 

 


